

Suscripción  
 Gerona un mes... 1 Pta.  
 Provincia y resto  
 de España Trím. 4 "  
 Extranjero " 7'50"  
 Número suelto  
 5 Céntimos

# CIUDADANÍA

Anuncios, remitidos  
 y esquelas  
 Precios convencionales  
 De los originales firma-  
 dos son responsables  
 sus autores

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

AÑO I OFICINAS: Rambla de la Libertad, 33.-GERONA Miércoles, 9 de Noviembre de 1910 Dirección Telegráfica: CIUDADANÍA.-GERONA Núm. 88

## LOS ABUSOS DE LA DELEGACIÓN DE HACIENDA Historia de 282 expedientes... y otras más

NUESTRA SINCERIDAD:  
 I  
 En el número correspondiente al día 11 de Octubre último, nuestro colega *El Norte* de esta capital, inició una campaña política contra el actual representante en cortes del distrito de Vilademuls, sirviéndole de tema cierto malestar existente en varias localidades de los distritos de Vilademuls y de Figueras, á causa de la instrucción de ciertos expedientes de ocultación y de defraudación, calificados por algunos de antirreglamentarios, y aun de falsos por las circunstancias especiales con que fueron incoados. Nos confirma la creencia de que dicha campaña tenía carácter político, el que se iniciara en la sección de noticias políticas del colega, y el que más que á la defensa de los expedientes se atacara al señor Cusi, (vencedor del candidato carlista señor Bofarull) en dicho primer escrito.  
 Por esta razón CIUDADANÍA no tereció en la cuestión, ni dió importancia al asunto, dejando que el colega carlista despotricase contra sus adversarios políticos.  
 Siguiéron al primero varios, muchos escritos más en el diario carlista, en los que se hablaba de los famosos expedientes, y CIUDADANÍA se conservó neutral, llegando en su neutralidad á dar cabida en sus columnas á unos artículos de réplica que fueron entregados á esta redacción, artículos que llevando firma, no eran de redacción, sino de colaboración. Decimos todo esto para que el público pueda juzgar de la actitud de CIUDADANÍA en tan interesante asunto.  
 La controversia que resultó, nos hizo fijar la atención sobre la campaña, y de las averiguaciones practicadas posteriormente, hemos venido en conocimiento de que *El Norte* tomó pié en una causa justa para hacer campaña política, y de este modo empequeñeció el asunto en perjuicio de los expedientados, puesto que si desde el principio *El Norte* hubiese tratado la cuestión solamente como defensor de los intereses industriales de la provincia, nos habría tenido incondicionalmente á su lado.  
 Hoy que estamos bien enterados de toda esta historia, declaramos con la sinceridad que nos

es habitual que, coincidimos en el fondo con el colega en apreciar los abusos de la Delegación de Hacienda, y que estamos dispuestos á romper cuantas plumas sean precisas en defensa de los injustamente expedientados, pero sin dar á nuestra campaña carácter político, y sin pretender barrer para dentro como en mala hora hizo el colega carlista. Republicanos y monárquicos y carlistas, deben reconocer donde esta la injusticia y combatirla, esto hemos hecho siempre nosotros, y esto haremos ahora, que nunca es tarde para decir la verdad.  
 Esto iremos haciendo en sucesivos artículos.  
 A. VISADO.

## Finis coronat opus

El fin ha coronado la obra burguesa; el Gobierno de Canalejas ha dejado tamafito á Maura.  
 Los obreros sabadellenses han sido vejados por la burguesía, amparada en su odio inexorable contra la clase obrera, por los que siempre en vez de administrar justicia ayudan á los injustos fabricantes, que en aras de sus intereses están expoliando no solo á la clase obrera de Sabadell si que también á la agricultura y al comercio de aquella importante ciudad.  
 Ni la justicia ha sido atendida, ni el conflicto se ha resuelto, solo se ha logrado coartar la justa indignación, y la protesta viril que contra sus verdugos querían hacer los obreros sabadellenses.  
 ¿No hay ningún remedio que ponga coto á tantas demasías? es imposible?  
 España es la nación más abandonada y casi me atrevo á decir la peor gobernada, pues estamos viendo á diario que no se administra justicia, no se atiende á los obreros en sus justas reclamaciones, amparando solo al capital contra el trabajo.  
 No es justo que los fabricantes de Sabadell en su ánimo desmedrado de apoyarse mutuamente declarasen el *Pock out* á sus obreros, ni es humano que Canalejas amparando á los perturbadores del orden social, prive con su actitud represiva la justa protesta de los obreros.  
 En Francia la huelga de *cheminots* produjo la caída del ministerio Briand en virtud de la discusión del *sabotage*, en España será necesario y hasta útil que si el Gobierno sin administrar justicia solo apoya á los verdugos de la clase obrera, que se declare este sistema como norma de conducta para acabar con tanto privilegio.  
 En tanto la huelga, de general ha pasado á ser parcial, los que han sufrido hambre la irán sufriendo, mientras los panzudos fabricantes disfrutarán á sus anchas del apoyo de los gobernantes que no administrando justicia, caminan hacia el precipicio en el que les despeñará la justa reivindicación de la clase obrera ultrajada y vejada por tanto fabricante constituido en verdugo que pulula por esta desgraciada España.  
 X. X.

## Acción republicana EN EL CONGRESO

### Las huelgas de Cataluña

Continúa la interpelación sobre las huelgas de Barcelona y Sabadell.  
 Emiliano Iglesias empieza diciendo que el señor Canalejas, al declarar ilícito el boycottaje, ha venido á ser más reaccionario que el partido conservador.  
 Dice que las huelgas de Barcelona y Sabadell se han tratado aquí con un olvido absoluto de las condiciones en que tuvieron su generación.  
 Elogia la actitud correcta que han observado los obreros catalanes.  
 Censura las medidas gubernativas que se toman en Sabadell y que revelan que el señor Canalejas ha vuelto la espalda á la opinión, olvidándose de la frase que pronunció contestando al señor Silvela que hacía la apología del mauser. Entonces dijo el señor Canalejas que frente al mauser está la dinamita.  
 Combate las manifestaciones de Bertrán y Musitu de que el conflicto no tuvo origen económico, y dice que es un conflicto patronal.  
 Hace historia del origen del conflicto desde 1902.  
 Dice que desde entonces vienen luchando por las mejoras que solicitan.  
 Niega que los obreros metalúrgicos fueran á la huelga por presión ó por los manejos del gobernador, como se ha dicho.  
 También niega que los directores de la huelga sean anarquistas disolventes.  
 Claro es que ha habido directores, pues el día que éstos no sean necesarios entre los obreros, habrá dejado de existir la burguesía.  
 Culpa á la intransigencia patronal de la honda crisis por que atraviesa Barcelona por virtud de un fenómeno reflejo.  
 Añade que los obreros metalúrgicos dieron al ministro de la Gobernación toda clase de facilidades para llegar á una solución y los patronos se negaron á toda inteligencia.  
 Alude á la intervención del señor Monegal á quien elogia por su amor á Cataluña, y deduce de la ineficacia de su intervención que entre los patronos hay una cuestión de amor propio que impide todo arreglo.  
 No niega que hayan existido algunas coacciones entre los obreros, porque esto es inevitable en toda huelga, pero las coacciones han sido mayores y gravísimas imponiéndose multas y adoptando otros procedimientos contrarios á la ley.  
 Se refiere á la huelga de Sabadell y dice que se trata de una cuestión de dignidad obrera, pues también los obreros tienen su dignidad.  
 Justifica la declaración del boycott á la casa Seydoux.  
 Los obreros no tuvieron más remedio que hacerlo para defenderse, y el boycott, por más que se haga, será imposible evitarlo. Se hará siempre que los obreros quieran.  
 El boycott en Sabadell empezó por

dar resultados en los pequeños industriales.  
 ¿Quién provocó la huelga general? Los patronos por hacer causa común con la casa Seydoux. Declararon el lok-out y por eso vino la huelga general.  
 Añade que se negaron los patronos de Sabadell á entenderse con los trabajadores, para lo cual fueron requeridos por el ministro de la Gobernación. En cambio los trabajadores se avinieron á todo aceptando el arbitraje que se les propuso.  
 Dice que en efecto se hizo propaganda á favor de la huelga general revolucionaria, pero hay que ver el estado de miseria y desesperación en que se hallan los trabajadores, pues hubo día en que les faltó materialmente el pan.  
 La huelga general, cuando se haga, no se anunciará, sino que se llevará á cabo en forma que no permita tomar las bocacalles con fusiles y cañones.  
 Estima como una inmensa coacción contra los obreros la detención de miembros de la directiva de la Federación Obrera y como un atropello inculcable la conducción del presidente de dicha sociedad á la Cárcel Celular de Barcelona.  
 Termina pidiendo que se respete el derecho de asociación.  
 Habla D. Pablo Iglesias.  
 D. Pablo Iglesias interviene y dice que aún no conociendo al pie de la letra lo que ocurre en Cataluña le basta para juzgar con lo dicho por los señores Bertrán y Musitu y Cruells.  
 Afirma que en su último viaje á Cataluña ha visto que allí todos los trabajadores cooperan al triunfo de los huelguistas con lo cual queda desvirtuado lo que dijo el señor Bertrán y Musitu de luchas intestinas entre los obreros.  
 Manifiesta que no se puede decir, como ha hecho el señor Cruells, que el movimiento huelguista lo dirigen los anarquistas y que hay que hacer una ley para evitarlo.  
 Aunque fuera verdad, no se justificaría esta petición, pues lógico es que los directores de los movimientos sean de aquellos elementos políticos que más abundan en las regiones donde se producen. Así pues, no hay por qué hacer distinción ni pedir leyes especiales.  
 El señor Bertrán y Musitu.—Yo no he pedido leyes especiales; sólo he pedido que se cumplan las leyes.  
 El señor Iglesias (D. Pablo).—Entonces no hay por qué hacer distinciones, ni hablar de socialistas y anarquistas, pues las leyes se aplican á todo el mundo.  
 El señor Bertrán y Musitu.—Pero, ¿no convendrá S. S. en la diferencia que hay entre una huelga planteada por socialistas gubernamentales y otra planteada y dirigida por anarquistas revolucionarios?  
 D. Pablo Iglesias.—Dispense S. S. Esto es sentar un prejuicio.  
 El señor Bertrán y Musitu.—No crea que persona como S. S. me desautorizase en esa forma.  
 D. Pablo Iglesias.—Lo siento yo también, porque yo, que no soy anarquista, creo que la clase obrera ha de procurar su mejoramiento con una

política discreta y así lo predico á mis amigos.  
 Sigue luego hablando de la intransigencia patronal y del desprecio con que esta clase trata á los proletarios.  
 Los patronos siempre han sido soberbios con los obreros y esto ha originado casi siempre la agravación de los conflictos surgidos entre el capital y el trabajo. El año añade, no quiere recibir á la humilde comisión que lleva blusa y alpargatas. No conciben los patronos que el obrero que gana dos pesetas se exponga á pasar hambre por defender su dignidad.  
 Dice que si se examinaran las circunstancias que ocurren en eso que llaman coacciones, se vería que no son censurables estas coacciones, ni hay modo de evitarlas mientras no adquiera la conciencia obrera la necesaria solidez.  
 Retá á todos á que le eiten un sólo caso de un patrono que haya ido á la cárcel por ejercer coacción. No hay, pues, derecho á que sólo sea el obrero el castigado por coacciones máxime cuando esas coacciones se ejercen en beneficio de toda la clase contra unos cuantos que ofuscados ó comprados no cumplen con sus deberes de clase.  
 ¿Qué más coacción se quiere que la de obligar al obrero á sucumbir ante el patrono? Coaccionan las autoridades, los patronos y todo el mundo al obrero; y todo el mundo se asombra ante la menor coacción del obrero.  
 Justifica la actitud de los obreros de Sabadell, pues la casa Seydoux al decir á los despedidos que les readmitiría cuando hubiese trabajo, lo que hacia era decir de manera hipócrita que les dejaba en la calle para siempre.  
 Dice que no debe extrañarle al señor Cruells que el boycott llegase á las proporciones que adquirió.  
 Añade que en Madrid y otras poblaciones los patronos no son tan soberbios como en Cataluña, y atienden más á las excitaciones de la autoridad y á las peticiones de los obreros.  
 Generalmente sucede que allí donde más impera el capital es donde más se acentúan estos conflictos.  
 Se suspende el debate quedando don Pablo Iglesias en el uso de la palabra.  
 Presupuesto de Gracia y Justicia  
 Orden del día  
 Continúa la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia.  
 El señor Salillas prosigue su interrumpido discurso del sábado, defendiendo un voto particular á los nueve primeros capítulos de obligaciones civiles.  
 Se remonta á los tiempos del Consejo de Castilla, historiando los caminos recorridos por la justicia en las distintas edades.  
 Dice que en España la justicia va ligada al caciquismo y que mientras no se haga la debida separación nada se conseguirá en beneficio de la primera.  
 Elogia lo que el señor Maura intentó hacer para dar á la justicia municipal la debida independencia, pues hay aquí un buen principio de regeneración.

# Noticias

El Norte da cuenta de las gestiones practicadas en Madrid por el diputado a Corte por este Distrito y refiriéndose a la visita que este hizo a nuestro Ayuntamiento dice lo siguiente:

«Uno de los más importantes es sin duda el asunto de los baluartes que tanta polverada movió en esta capital al tenerse noticia de que el ramo de Guerra reclamaba al Ayuntamiento el cumplimiento del artículo 3.º de la ley dictada a este objeto en Marzo de 1907 ó el pago de un millón de pesetas. Para la solución de este asunto el Sr. Iglesias ha celebrado distintas conferencias con el ministro de la Guerra y el general Marvá é indudablemente se llegará á un acuerdo definitivo en bien de la ciudad, que con ello tendrá nuevos motivos de agradecimiento á su diputado por su incansable y provechosa labor.

En breve se presentará un proyecto de ley en el que se dispondrá el pronto cumplimiento de la citada ley en sus artículos 1.º, 2.º y 3.º modificado en el sentido de cederse á Gerona los baluartes sin condición previa y una vez derribados tales baluartes los terrenos para la edificación serán vendidos por el ramo de Guerra destinándose su producto á la construcción de un cuartel. El Ayuntamiento aceptó la fórmula propuesta por el Sr. Iglesias para la solución de este asunto manifestándole su agradecimiento.

Nosotros diremos con el poeta:  
Santo que carlista fuiste,  
cuyas travesuras ví,  
los milagros que tu hagas  
que me los planten aquí.

En vista de lo solicitado por el Ayuntamiento de Ripoll, para que se le adquieran las travesías de las carreteras que atraviesan la población; ha autorizado á la Jefatura de Obras públicas de Gerona, para que recabe de dicho Ayuntamiento, el compromiso de encargarse de la conservación de las obras que se hagan y además fije la cantidad con que ha de auxiliar dichas construcciones, así como la forma y modo de entregar las cantidades á que se comprometa.

**OSTRAS VERDES DE MARENNES** Se reciben diariamente y se venden á precios convencionales, en la botillería EL DORADO (cuatro esquinas). También se sirven vinos finos de Montilla, Jerez de las mejores marcas y Rioja, clarete y diamante.

Durante la última semana la Sucursal que la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» tiene establecida en esta ciudad ha recibido por imposiciones la cantidad de 11.43'60 pesetas y ha pagado por reintegros 19.305'07 pesetas habiendo abierto 11 libretas nuevas.

En la presente semana se halla de turno el vocal de la Junta de Patronato don José M.ª Pérez Xifra.

Por las noticias telegráficas nos enteramos de la nueva combinación de gobernadores por la cual va á ser trasladado el de esta capital.

Sentimos de todas veras el traslado del señor Schwartz, de cuya caballería y llaneza teníamos recibidas muchas pruebas durante el poco tiempo que ejercemos la difícil misión de periodistas.

Conste pues que de su amabilidad y de su trato guardaremos siempre un buen recuerdo, deseándole sinceramente una feliz permanencia en Tarragona, ciudad á la que parece va destinado.

En el Dispensario municipal fué curado ayer mañana por el médico se-

ñor Casadevall un niño de 4 años de edad, llamado Sebastián Rocas, de una herida incisa en la región occipital y parietal izquierda que se produjo en una caída en su domicilio de la calle de Caldereros.

La Diputación ha acordado adherirse á la petición elevada por la Diputación de Barcelona al Sr. Presidente del Consejo de Ministros para que se autorice á los mozos excedentes de cupo comprendidos en el R. D. de 8 de julio de este año para que puedan redimir y alegan las excepciones legales, ya sobrevenidas, ya existentes y no alegadas en el acto de la clasificación de soldados.

Votaron en contra los diputados federales señores Lloveras y Turró, por lo que respecta al primer extremo de la petición, ó sea á las redenciones.

Por el Gobernador civil, han sido aprobados los presupuestos ordinarios de los pueblos de La Sella, Mollet cerca Perelada, Cladells, Guils, Palmerola y Saus.

Para substituir á don Federico Schwartz en el gobierno civil de esta provincia ha sido nombrado don Jesus Lopez que desempeña el mismo cargo en Huelva.

En esta delegación de Hacienda se ha recibido la orden de la ordenación general de pagos del Estado para que se satisfagan todos los libramientos de carácter no preferente cuya fecha de expedición alcance hasta el 31 del próximo pasado mes.

La Diputación provincial ha nombrado una comisión compuesta por los Diputados don Tomás Montagut, don Federico Frigola y el Presidente don Isidro Riu para que la represente en el acto de la inauguración del monumento al Dr. Robert, considerando como agregados á todos los demás compañeros que se trasladen á la ciudad condal para asistir al homenaje.

El señor Puig expuso que debía consignarse que la Corporación tomaba parte en el acto honrado en el doctor Robert al hombre de ciencia y no al político.

El último número de ferias fué sin duda la retreta comercial que se efectuó al anochecer del domingo. De los grupos de faroles casi no hay que hablar, puesto que eran muy pocos y sin que existiera verdadera agrupación.

Lo que si vimos fueron unas cuantas farolas anunciadoras. Entre las de mejor gusto figuraban la farmacia «La Cruz Roja», la «Previsión Pecuaria», la del industrial señor Boix, la de doña Raimunda Crehuet—no viuda como dice Las Noticias—la de los bomberos, acompañada por cuatro individuos con otros tantos faroles de gran efecto, y la de la Cámara de Comercio que cerraba la marcha y consistía en la esfera terrestre sobre la cual aparecía la estatua de Mercurio sosteniendo una antorcha. Conducían esta grandiosa farola ocho individuos vestidos de labradores y marineros. Detrás seguía la banda del regimiento de Asia tocando airoso pasos dobles.

El paso de la retreta fué presenciado por numeroso gentío que llenaba las calles, y que iba comentando el retraimiento de muchos particulares y entidades, que hubieran podido contribuir al esplendor de aquel espectáculo.

Los premios se repartieron en la siguiente forma:

Grupo de faroles.—Primer premio: no se adjudica. Un accésit de 25 pesetas; al grupo Cort-Real. Un segundo accésit de 15 pesetas; al grupo de grooms de doña Raimunda Crehuet.

nutos de que dispongo para que esta crónica alcance el expresado por permitieran.

Pío X está enfermo. El exceso de trabajo, los disgustos y la vida sedentaria y poco higiénica que el pontificado le imponen, han abierto profunda brecha en su naturaleza vigorosa.

Pío X, según dictamen del eminente Laponi, podrá vivir unos pocos años más, pero su vida no será muy larga. Padece diabetes y se teme que tenga lesionado el corazón.

En el Vaticano está muy generalizado el temor de una próxima desgracia, y entre las personas que tienen intervención más ó menos secundaria en los asuntos del Sacro Colegio, se habla ya en voz baja de la forma lógicamente más probable como se solucionaría el conflicto de la sucesión al trono pontificio.

Descartado el cardenal Rampolla, cuya salud está mucho más quebrantada que la de Pío X, sólo hay en Roma dos cardenales que, por su perfecta identificación con el actual Papa, podrían ser los continuadores de su política y los altos dignatarios de la corte de Roma, quien que á todo trance esta política continúe.

Son estos cardenales Merry del Val y Vives y Tudó. Ambos españoles.

Merry del Val no es candidato de consistencia. Se le considera muy apto para desempeñar la Secretaría de Estado, pero sin la experiencia, la autoridad y el gran prestigio que son necesarios para obtener la mayoría absoluta de votos del Cónclave que el ritual de la Santa Sede hace indispensables para la elección.

Hoy por hoy, el único cardenal á quien se considera como sucesor indiscutible de Pío X es el franciscano Vives y Tudó, catalán natural de Vich.

Su nombramiento rompería la tradición de que los Papas sean italianos, tradición que desde los tiempos de Pío IX se pugna por que desaparezca, y que todos los cardenales entienden contraria á las conveniencias modernas del catolicismo moderno.

Monseñor Vives y Tudó se ha formado por sí mismo; es hijo de sus obras. Su talento, su admirable intuición, su golpe de vista penetrante y avizor, le han hecho triunfar en Roma.

En los círculos romanos suelen llamarle «Vives e tuto» «Vives os todos». Se ha supuesto que Vives y Tudó dirige y lleva el peso de la política vaticana contemporánea.

De confirmarse las impresiones que me comunica el amigo que acaba de llegar de Roma, es posible que antes de muy poco tiempo la Iglesia tenga un Papa catalán.

Un modesto hijo de Vich, de una humilísima familia, criado pobremente, que fuera de su patria habrá triunfado imponiéndose.

Yo me felicito de que el cardenal Vives y Tudó digan en Roma que «Vives e tuto», y creo que sería una honra para Cataluña que diese nuestra tierra un Papa á la cristiandad.

El espíritu catalán, que en cuanto logra sacudir el polvillo de los árboles de la Rambla, flota en el mundo y triunfa.

Vives podrá ser Papa, porque salió oportunamente de Cataluña. Si sigue por ahí, á estas horas no habría pasado de vicario del Masnou, después de malgastar sus energías intelectuales y físicas, en abierta lucha contra las intrigas del párroco, del notario y del médico de la localidad, que le tendrían declarada implacable y cruda guerra.

XOFRE

(De La Tribuna)

## En la Bolsa de París sigue la alarma

Continúa la baja de los valores es-

pañoles en la Bolsa de París. La Deuda exterior perdió ayer 40 céntimos, á consecuencia de los rumores que circularon allí acerca de un atentado contra el rey de España.

Circularon con frecuencia rumores alarmantes en la Bolsa de París, pero no influyen esos rumores en las cotizaciones cuando la especulación los considera absurdos.

Si esta vez ha producido efecto la absurda noticia acerca de una revolución en Madrid, que circuló allí el miércoles, y la noticia, no menos infundada, que circuló ayer sobre un atentado, es porque en aquel mercado reina una gran intranquilidad, desde que el Sr. Canalejas, en sus continuas declaraciones, da á entender que aquí se conspira.

Lo ha dicho en las Cortes, en sus coloquios con los periodistas y en sus conversaciones particulares. Nada de extraño tiene, dados estos antecedentes, que crean en el extranjero cualquier patraña publicada por la Prensa é inspirada por especuladores poco escrupulosos.

Días pasados dijo el presidente del Consejo que estaba al corriente de los trabajos revolucionarios que emprenden ciertos conspiradores, y que sabe día por día lo que éstos hacen. Anteayer manifestó que la situación era gravísima en Sabadell y en Barcelona, y que los obreros iban á declarar la huelga revolucionaria. Añadió que estaban tomadas las precauciones necesarias para sofocar cualquier intenciona subversiva.

Coinciden estas impresiones, que los corresponsales transmiten á sus periódicos, con detenciones en Barcelona y en Madrid, y se crea en París y en Londres un ambiente de recelo que los bajistas aprovechan para lanzar noticias tendenciosas.

El Sr. Canalejas comunica su nerviosidad á los mercados extranjeros. En vez de tranquilizar los ánimos, muestra especial empeño en alarmar á las gentes.

El es quien tiene la culpa de lo que sucede en las Bolsas extranjeras con los valores españoles, pues si se callara, no sacarían partido de sus indiscreciones los que siempre están dispuestos á pescar en río revuelto.

(De El Radical).

(De nuestros corresponsales)

## Bescanó

En este pueblo no todo está descuidado como la administración del cementerio. El Sr. cura atiende también al fomento del Arte para lo cual ha formado un coro cuyo repertorio es de lo más ameno, ya que figuran en el la Salve Regina, El Padre Nuestro y demás oraciones puestas en música por el director del mismo, el cual tiene terminantemente prohibido ejecutar pieza alguna que no ensalce á la religión con gran pesadumbre de los jóvenes que forman el espresado coro, quienes desearían obsequiar un poco á las muchachas.

El buen organizador para resarcirles de alguna manera, después de tanto cantar á la iglesia, los manda á la taberna donde por módica suma de seis pesetas—son 18 ó 20—comen, beben y se expansionan. El despreñamiento del cura puede acarrear fatales consecuencias á los inexpertos jóvenes, pues nadie puede calcular, si alguno de ellos no es bastante sobrio, lo que podría sobrevenir después de un hartazgo semejante.

En fin, señor director, que en Bescanó estamos mejor que queremos y si alguno se queja es sin razón. La juventud así, bien encaminada, promete días de gloria para este pueblo sumiso siempre á las órdenes y á la voz de los que nos colman de dichas y venturas.

El Corresponsal.

Pregunta qué reforma se va á llevar al Código Penal.

El orador lleva hora y media hablando y pide descanso.

El presidente suspende la sesión y el Congreso, pasa á reunirse en secciones á las seis y media.

Se reanuda á las siete y el señor Salillas continúa su discurso abogando por la administración de justicia pronta y barata.

También quiere que la justicia se haga amable, para lo cual hay que reformar la conducta de las personas que intervienen en su aplicación y por esto aconseja que imitemos á Inglaterra.

Pide también la reforma carcelaria exigiendo á todos los empleados de prisiones muy buena educación.

Califica de padrón de ignominia el actual sistema carcelario y se extiende largas consideraciones sobre lo que es necesario hacer para evitar que los niños tengan contacto con los presos, para crear escuelas en las cárceles de ambos sexos y otros muchos extremos.

Dice que los directores generales de prisiones nada pueden hacer por su escasa duración en el cargo.

El presidente le llama la atención, preguntándole si piensa terminar el discurso en la sesión de hoy, pues hay un artículo en el Reglamento que prohíbe que un discurso dure más de tres sesiones.

El orador contesta que tiene aun mucho que decir, pues la materia es importantísima y no se puede permanecer mudo ante el problema que se plantea.

Añade, que cuando llegue la hora reglamentaria de levantar la sesión, cortará su discurso donde le coja.

En efecto; sigue hablando de los estragos que produce el alcoholismo, de lo que deben ser escuelas para los penados comparando con lo que hacen otros países con lo que practica España.

Habla de lo que hace Alemania que emplea á los penados en la colonización, toda vez que entre ellos abundan los agricultores.

Termina insistiendo en la necesidad de mejorar nuestro sistema penitenciario, introduciendo en el grandes reformas y manifiesta que esto no puede ser obra de un solo organismo sino de todos, pues afecta á todos los estados sociales.

Se acuerda, desde mañana, empezar la sesión á las dos en punto, terminando á las nueve, dedicándose tres horas á preguntas é interpellaciones y las otras cuatro á presupuestos, y á continuación se levanta la sesión. Eran las nueve.

## Ecos de la prensa

### A partir un piñón

Anteayer asistió el Nuncio á la recepción diplomática del ministerio de Estado. Quiere decirse que acabó la farsa de la ruptura con el Vaticano, como la farsa opositorista de los obispos y demás monárquicos.

Las cartas de Francisco José, los cabildos del Nuncio dan el natural fruto. Se ha podido engañar al pueblo durante todo un verano; pero ya se ve claramente lo que dan de sí los aspavientos anticlericales de los demócratas del rey. Es la farsa que todos los monárquicos vienen empleando desde la Restauración acá.

(De España Nueva)

### El futuro Papa

Un ilustre amigo mío, muy bien relacionado en el Vaticano y que acaba de llegar de Roma, me comunicó interesantes noticias, con las que pudiera aderezarse una información sensacional si los contactos

**Farolas anunciadoras.**—Primer premio: á doña Raimunda Crehuet, aeroplano. Un accésit: á don Ramón Boix, sombrilla.

Ha sido destinado al Hospital militar de á esta plaza, como director, el subinspector médico de segunda don Emilio Martínez y Ramírez.

Se ha dispuesto que por el establecimiento central de los servicios administrativos-militares se remitan al depósito de suministro de Gerona, un pantómetro ó máquina divisora de masas, con su correspondiente báscula complementaria.

Viene á nuestras manos una nota que brindamos á las señoras. Es de un periódico americano y segun ella casi todas las pieles de marta, armiño, zorros blancos y azules que ostentan las damas elegantes, son pieles de conejos domésticos, desfiguradas por medio de artificios ingeniosos.

Ha sido aprobada la memoria de ejecución del plan de aprovechamientos de los montes públicos de esta provincia, correspondiente al año forestal de 1908 á 1909.

## Telegramas

La «Gaceta»

Publica lo siguiente:

Decretos de personal nombrando subsecretario de Gobernación, gobernador de Madrid y gobernadores cuyos nombres dimos ayer.

Real orden disponiendo puede adicionarse á los contadores aprobados que fabrica la Sociedad Chamon y Triana de Barcelona, el aparato de pago previo aprobado en 4 de Junio de 1909.

### Manifestaciones del señor Canalejas

El señor Canalejas estuvo hoy en Palacio acompañado del señor García Prieto, enterando al rey del resultado de las negociaciones con el Mokri, pues en la segunda ó tercera conferencia que se celebre con el embajador, ha de quedar ultimado todo lo referente á la indemnización.

Desde Palacio se trasladó el señor Canalejas al domicilio del general Hediger, para dar el pésame á la familia y excusarse por no haber podido asistir al entierro del diputado por Dahón.

Luego recibió á los periodistas en su despacho oficial.

Primeramente negó que el alcalde de Madrid hubiera presentado la dimisión.

Dijo además que no es cierto que para aprobar la ley del candado se haya valido de transacciones con nadie, como asegura la prensa católica y especialmente *La Epoca*.

—He escrito al marqués de Valdeiglesias, director de este periódico, que haga el favor de decirme donde, cómo y cuándo he transigido.

Si ha habido modificaciones en el proyecto fué más bien atendiendo indicaciones de la izquierda, del señor Montero Ríos y del señor Labra, á quien repugnaba lo que la ley del candado pudiera tener de excepción.

Poniendo acentos en sus palabras de la más viva indignación, dijo el presidente que era mentira, que ni el ni sus amigos hubieran pedido al señor Mella que aplazara el debate de que tanto se viene hablando, doliéndose de que Mella no se haya decidido, como había dicho, á abordar el asunto cara á cara.

Finalmente negó que el rey aprovechara el viaje á Sevilla para tomar parte en una cacera.

Don Alfonso presidirá en Sevilla el acto de imposición de la corbata de

San Fernando al regimiento de Alfonso XII, por la acción de Taxdir.

La ceremonia tendrá lugar en Sevilla, y no en Jerez, porque en aquella población está la jefatura militar de la región.

Hizo un alto el señor Canalejas, en la conversación y dando muestras de viva satisfacción informó que en las negociaciones con el Mokri sólo faltan algunos detalles y que las conferencias se precipitarán porque el embajador del sultán tiene que trasladarse á Berlín para sufrir una operación quirúrgica.

—Ya verán—añadió—todos esos, los de aquí y los de allí, que han venido hablando de la guerra, lo inexacto de sus afirmaciones.

Pienso publicar un estado del movimiento de tropas, para que se vea las fantasías que han corrido por parte de la prensa.

Bien puede decir ahora con el poeta:

.... que el cielo me debía

tras de tanto dolor, tanta alegría!

Yo sé lo que es mi deber y lo que conviene á mi país.

Terminó negando el señor Canalejas que en la conferencia que ayer tuvo con el señor Moret se tratara de asuntos políticos, pues solamente fué para darle el pésame por la muerte de su hijo político.

### Gestiones del señor Carner

El señor Carner ha visitado hoy al ministro de Fomento, para gestionar la construcción y reparación de varias carreteras en su distrito.

### Toma de posesión

A las once de la mañana han tomado posesión de sus nuevos cargos, Fernández Latorre, del Gobierno civil, Alcalá Zamora, de la subsecretaría de Gobernación, y el director general de Administración local, señor Belaunde.

Asistió el ministro de la Gobernación.

Entre los entrantes y salientes se cruzaron frases de afecto.

### Lo que dice la prensa

*El País* dice que la Unión Federal Nacionalista Republicana no ha hecho nada hasta ahora, habiendo desperdiciado la ocasión, con las recientes detenciones de los oradores que han hablado contra la guerra para pedir la derogación de la ley de jurisdicciones, y la cuestión de los consumos para combatir el centralismo administrativo.

Ahora parece que salen del marasmo los nacionalistas y aruncian la intervención del señor Corominas en la interpelación de las huelgas.

¡Falta hace!

Luego habla de las simpatías que parecen tener los nacionalistas por incipiente agrupación que dirigirán Azcárate y Melquiades Alvarez, y dice que pueden entrar en esa derecha en formación, lógica, naturalmente, los elementos de la izquierda catalana, que fueron posibilistas y centralistas.

Manifiesta que los nacionalistas se prestan á apoyar ahora á los más centralistas, por odio á Sol y Ortega.

Se va á dar el absurdo de que, por odio personal, los más radicales del lado de allá del Ebro se unen á los más de la derecha de la orilla del Manzanares.

Si cuaja el propósito de dividirnos cada vez más, no nos dividiremos en izquierdas y derechas, que de tener realidad esta distinción ahora, ciertamente sería lo menos malo, tendríamos tres manos derechas y tres manos izquierdas.

Vamos á hacer un monstruo del republicanismo.

Tendríamos las siguientes agrupaciones: derecha, dirigida por Azcárate y Melquiades Alvarez, quienes no están en todo de perfecto acuerdo con

los restos de la antigua Unión Republicana, reorganizada en Madrid, Málaga y otras poblaciones, que no entrarán en esta primera derecha; un partido dirigido por Sol y Ortega, facilísimo de formar, que muchos anhelan constituir, y que si no se ha formado ya ha sido por desinterés patriótico del ilustre parlamentario y como aditamento y excrecencia, también del lado derecho la Unión Federal Nacionalista Republicana Catalana, izquierda catalana, y con apoyo del grupo de la derecha que forman Azcárate y Melquiades Alvarez.

En la izquierda tres partidos distintos: con sus sendas organizaciones, el radical que acaudilla Lerroux, el progresista del cual es jefe el doctor Esquerdo, y el federal dirigido por un comité nacional.

Termina diciendo que con tres derechas y tres izquierdas no se va á la revolución.

## De provincias

### Huelga solucionada

Zaragoza.—Reunidos el gobernador y los obreros y patronos tragineros, después de larga discusión, aceptaron la fórmula del gobernador, solucionándose la huelga.

### Epílogo de un Centenario

San Fernando.—Marchó á Madrid el alcalde, llevando un mensaje al Gobierno por los delitos cometidos con motivo de las cuentas del Centenario de las Cortes de Cádiz.

Le despidieron los obreros, numeroso gentío y representaciones de todas las sociedades y círculos.

Se aguarda con impaciencia la resolución.

Si no es favorable se teme un conflicto.

### Huelga.—Mifin republicano

Alicante.—Se han declarado en huelga los trabajadores asociados del puerto por admitirse obreros que pertenecían á la sociedad de los capataces.

Interviene el gobernador.

El domingo se celebrará en ésta un mitin en el que habiarán Melquiades Alvarez, Menéndez Pallarés y otros.

Irán á Elche á celebrar otro mitin.

### Coche correo al Ebro

Logroño.—Se cayó al rio Ebro el coche correo de Calahorra á Estella, ahogándose un caballo.

Se perdió la correspondencia.

Se salvaron todos los viajeros.

### Conflicto municipal

Zaragoza.—Ignórase cómo se resolverá el conflicto del Ayuntamiento por la ausencia del alcalde llevándose las llaves de la caja y no queriendo nadie encargarse de la Alcaldía.

Van cuatro días que está paralizada la vida municipal.

### Temporal

Coruña.—Continúa el temporal.

Los buques pesqueros no han salido.

Tampoco ha hecho travesía ningún buque.

El vapor «Navarre» tiene 525 emigrantes para llevarlos á América.

### El conflicto obrero

Ferrol.—Llegó el gobernador para procurar una solución al conflicto obrero.

Los obreros recorren las calles pidiendo pan para los huelguistas.

### Fraile capuchino

Pamplona.—Recientemente llegó un fraile capuchino y fué dotenido, por extrañar que no se hospedara en el convento de la orden que aquí hay.

Se llama Bernardino Jesús, de la Comunidad de Gijón, y viajaba estudiando agricultura.

El obispo le amparó.

Se le puso en libertad.

### Alcalde desconfiado

Zaragoza.—En ausencia del alcal-

nade, die ha querido encargarse de Alcaldía por haberse llevado las llaves de la caja, como prueba de desconfianza.

Se comenta la marche del alcalde.

## DEL EXTRANJERO

La ejecución de Crippen, aplazada Paris 8.

*Le Journal* ha recibido un despacho de Londres comunicándole que el abogado Tobin ha participado al Gobierno inglés que posee pruebas de que la Bella Elmore ha sido vista en Chicago después del crimen de Hill-drad Crescent y que por esta causa las autoridades han aplazado el cumplimiento de la sentencia de muerte de Crippen hasta el día 23 del corriente.

La huelga minera del país de Gales.

—La policía es impotente para contener á los huelguistas.

Londres 8.

En las regiones mineras del país de Gales se han promovido graves desórdenes. Los huelguistas han rechazado á los agentes de la policía, viéndose impotentes para reprimir el movimiento.

Se espera la llegada de tropas.

### La coronación del rey Jorge

Londres 8.

Se ha fijado para el 22 de Junio la proclamación del rey Jorge y su coronación.

### De Portugal.— Varias noticias

Lisboa 8.

El ministro del Interior ha regresado á esta capital. Al salir de Oporto fué aclamado.

El estado de los enfermos de peste ha mejorado, no habiéndose registrado ningún caso nuevo.

El análisis bacteriológico efectuado en ratas procedentes del barrio en que aparecieron los casos de dicha enfermedad, no ha revelado la presencia del microbio de la peste.

El día 15 del mes actual, aniversario de la proclamación de la República brasileña, los centros republicanos de Lisboa celebrarán grandes festejos en conmemoración de aquella fecha.

Se han reanudado los ejercicios de tiro para paisanos, que se habían suspendido cuando el regicidio; en el ministerio de Justicia ha quedado ar-

chivada la causa que se instruyó con motivo del propio regicidio.

Ayer ingresaron en la cárcel nueve individuos más de malos antecedentes y que no tienen modo alguno conocido de vivir, los cuales, juntos con todos los demás sugetos de análogas condiciones que hay detenidos, serán enviados por el Gobierno á las colonias.

### Ministro descentralizador

«El amor al suelo natal es la mejor base del amor á la patria.»

### Enseñanza laica sin

espíritu de agresión

Paris 8.

El nuevo ministro de Instrucción Pública, Mauricio Faure, se muestra partidario de las ideas descentralizadoras.

Refiriéndose á la obra descentralizadora que ha de realizarse en enseñanza, ha dicho:

«Precisa descongestionar Paris, intensificar la vida intelectual en las provincias, á fin de ayudar al desarrollo de los talentos, con el objeto de crear nuevos manantiales de inspiración, aumentando el amor al suelo natal que es la mejor base del amor á la patria.»

M. Faure se muestra partidario de la escuela laica sin espíritu de agresión, en estos términos:

«La escuela no debe ser ni religiosa ni antirreligiosa. Debe ser arreligiosa, es decir, hacer abstracción de todo lo metafísico y sobrenatural, ateniéndose á las verdades demostradas y aceptadas por todos.»

## ULTIMA HORA

Ayer noche, en la reunión que los representantes de todas las entidades, centros y asociaciones de Gerona tuvieron en el local de la Unión Gremial se acordó que, puesto que el Ayuntamiento había rechazado las soluciones que la comisión nombrada presentó para resolver el conflicto surgido con motivo de los presupuestos, se dejaba toda la responsabilidad de las funestas consecuencias que aquellos podrían atraer sobre la ciudad para los señores concejales que apoyaron los mismos, tal y conforme estaban presentados.

Imp. de Eusebio Simó.—Gerona

## Horario de Ferrocarriles

### MES DE NOVIEMBRE

FERROCARRIL DE M. Z. A.—R. C.—LINEA DE BARC. A FRANCIA											
	Merc.	Corr.	Lig.	Merc.	Exp.	Merc.	Mix.	Corr.	Lig.	18'46	
Sal. Barcelona	5'00	7'21	9'40	11'11	11'31	15'02	16'09	19'36	20'52		
Lleg. Empalme	7'35	9'45	7'54	11'11	11'31	15'02	16'09	19'36	20'52		
» Gerona	8'37	10'39	10'00	11'45	13'49	16'07	17'15	20'29	20'57		
Sal. Gerona	4'30	8'45	11'00	11'48	16'13	17'44			51'47		
Lleg. Flassá	5'36	9'14	11'53	12'07	16'44	18'14			21'30		
» Figueras	7'46	10'08	14'30	12'39	17'40	19'17			21'13		
» Cervere	10'34	11'44	17'35	13'22	19'19	20'59			22'19		
Empalme.—Llegan de Barna. por el Litoral.	7'18	11'04	15'58	18'34	20'71						
FERROCARRIL DE GERONA A OLOT											
	Exp.	Lig.	Corr.	Merc.	Lig.	Merc.	Corr.	Exp.	Mix.	Merc.	
Sal. Port-bou	4'10	4'15	4'32	8'55	12'22	15'41	14'33	19'16			
Lleg. Figueras	4'41	5'05	6'05	10'38	13'06	16'13	15'26	21'10			
» Flassá	5'15	6'00	8'00	12'22	14'15	16'47	16'28	23'25			
» Gerona	5'38	6'35	9'21	13'29	14'52	17'09	17'28	0'30			
Sal. Gerona	5'41	5'50	6'40	10'31	11'12	15'00	17'15	17'40	6'45		
Lleg. Empalme	6'14	6'37	7'38	12'43	12'05	16'00	17'53	18'41	8'55		
» Barna.	7'53	8'35	10'30	14'26	18'55	19'26	21'39	16'58			
Empalme.—Salen para Barna. por el Litoral.	6'17	8'10	13'18	16'48	19'30						
FERROCARRIL DE GERONA A SAN FELIU DE GUIXOLS											
	7'02	miérc. sáb.	9'05	15'01	18'00						
Salen de Gerona											
Llegan á S. Feliu de Pallarols	9'11	y domin.	11'06	17'09	20'11						
» á Olot (diligencia)	12'00	sábado	14'15	20'10	22'30						
FERROCARRIL DE GERONA A SAN FELIU DE GUIXOLS											
	7'05	9'10	11'55	15'33	17'50						
Salen de Gerona											
Llegan á S. Feliu de Guixols	9'00	11'00	13'43	17'30	19'40						
FERROCARRIL DE FLASSA A PALAMOS (* Solo los domingos)											
	6'20	9'40	*12'20	14'45	17'15	*18'35					
Salen de Flassá											
Llegan á Palamós	8'45	12'03	*14'48	17'23	19'45	*21'00					
FERROCARRIL DE PALAMOS A FLASSA											
	3'15	5'30	*8'15	11'35	13'55	*15'30					
Salen de Palamós											
Llegan á Flassá	5'36	7'52	*11'10	14'00	16'20	*17'53					

# Fotografía de J. LLINAS

Calle Gran-Vía, bajos.--GERONA

**ARTE MODERNO**

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos, honre con su visita la Fotografía de J. Llinás, en la seguridad de quedar complacido.—Especialidad en Ampliaciones, Reproducciones y Retratos de todas clases.—Por cada media docena de retratos se regalará una ampliación.

**Lampisteria y Ferrería**

**Almacén de Camas y Somiers**

**ALBERTO BALARI**

Rambla de Alvarez, 1 y Plaza Constitución, 10

**GERONA**

Kiosco de Publicaciones  
**VDA. DE CIRIACO MARULL**

Rambla de Álvarez. - GERONA

Venta de periódicos y diarios

CIUDADANIA: Se vende en dicho kiosco

Número suelto, 5 céntimos.

SE RECOGEN SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

**Gran taller de Fotograbado**

**COLL SALIETI**

ARCHS, 7. - BARCELONA

**Sombrerería**

Gran surtido de GORRAS de todas clases

ESPECIALIDAD A LA MEDIDA

**TERESA COROMINAS DE FITA**

10. - Ciudadanos, - 10. - GERONA

Especialidad en trajes de niños, Cuellos y Corbatas

**GRAN TALLER DE SOMIERS**

DE TODAS CLASES

REPARACIONES Y CAMBIOS DE TELAS

Construcción de toda clase de carretillas para materiales de Albañilería

**Surroca hermanos**

Plaza del Carmen, 7.-GERONA

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

de avisos y noticias

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Gerona una peseta al mes.—Provincia y resto de España

cuatro pesetas trimestre

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

**CIUDADANIA**

**JUAN ROVIRA MASSANA**

ofrece con grandes garantías é inmejorables condiciones, las máquinas para coser «Singer», que son las mejores del Universo.

Antes de comprar máquinas, entérese de las condiciones en que las cede el representante en Amer de la Casa «Singer».

Grandes regalos á los compradores

**PEDRO ESTARTÚS ERAS**

abogado de los Colegios de Barcelona.—GERONA

CALLE DEL NORTE, 1; BAJOS.—GERONA

Consultas y demás trabajos de abogacía á precios reducidos, para los asegurados á LA PRRVISORA

**NUEVO TALLER**

**PROCEDIMIENTO MODERNO**

en el lavado y teñido de mantillas, velos y mantos de luto

**VERDADERA ESPECIALIDAD**  
en visillos, cortinas, cortinajes, estores de seda, lana y algodón en blanco y colores, nubes y otros varios objetos

**ACTIVIDAD Y ECONOMÍA**

Calle del Norte, núm. 1.—8.

**CHOCOLATE RECONSTITUYENTE**

**"Excelsior"**

á base de Glicerofosfato de cal y Nuez de Kola

Es el más práctico y el mejor de todos los reconstituyentes y de todos los chocolates.—Indispensable á las personas dedicadas á trabajos mentales, á los convalecientes y á los neurasténicos.

Util á los niños y á todo el mundo

Una peseta los 200 gramos

Pídase en Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Preparado por J. DEULONDER. Farmacéutico

Depósitos: Gerona Ortopedia, Perfumería y Centro de Específicos Fius.—Plaza Constitución 12: La Bisbal, Francisco Roura.—Olot, Isidro Calbetón.—Palamós, Sr. Tolosa.

**ESQUELAS MORTUORIAS**

Y DE FUNERALES

Se reciben en la imprenta de este diario

CALLE HERRERÍAS VIEJAS, 11; HASTA LAS 9 DE LA NOCHE

**LA PREVISORA**

Dirección: Montesión, 19, 1.º—Barcelona

Seguros sobre enfermedades, imposibilitación, parto de mellizos y deiuación

Constituida con arreglo á las Leyes Vigentes.—Queda hecho el depósito legal.

Es el Seguro mas popular por sus tarifas.—Las enfermedades se pagan por todo el tiempo de su duración, excepto las crónicas y de cirugía menor.

Tambien se abonon las recaídas.—Director-Abogado: D. Pedro Estartús Eras.

Representante en Gerona:

**Don Rafael Estartús Tubert**

(Este anuncio ha sido aprobado por la Inspección general de Seguros.)

TARIFAS

Prima mensual	ENFERMEDADES DE						IMPOBILITACION	PARTO DE MELLIZOS	DEFUNCION
	DIARIAS	DIARIAS	DIARIAS	DIARIAS	DIARIAS	DIARIAS			
Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Cantidad mensual	Cantidad mensual	—	
— 60	1 50	—	—	—	75	10	12 50	15	
1 20	3 —	—	—	1 50	20	25	—	30	
1 75	4 50	—	—	2 25	30	37	50	45	

Para contratar un seguro debe haberse cumplido 14 años, no exceder de 45 y disfrutar de buena salud.